

mode de participation à l'équilibre méditerranéen, assistance diplomatiquement et économiquement effective, dans les luttes qu'elle soutient ou qu'elle soutiendra pour rétablir l'équilibre adriatique — tel est le programme dont la France doit s'inspirer, dans ses rapports avec sa sœur latine. L'esprit qu'il y faut, et qui importe autant que le fond, se dégagera de lui-même, à mesure que les deux pays, liquidant un passé de torts réciproques, apprendront à mieux connaître leurs intérêts actuels.

*
* *

On ne s'est guère demandé, jusqu'à ces derniers temps, quels intérêts pouvaient s'éveiller, communs à la Russie et à l'Italie? D'affinités, il n'est pas question. Au contraire, l'Italien a souvent témoigné au Slave une sorte d'éloignement : antipathie instinctive de race méridionale pour une race du Nord, du libéralisme pour l'autocratie, d'une civilisation très ancienne pour une civilisation qui évolue. En fait de Slaves, la génération